

BREXIT

Boris Johnson promete una mejor relación con la Unión Europea **P. 32**

URBANISMO

Aprueban proyectos por valor de 2,6 millones **P. 17**

HELLÍN

Félix López elaborará el cartel de las Tamboradas de 2021 **PÁGINA 18**

35
ANIVERSARIO

EFE

Lunes, 28 de diciembre de 2020 | Número 13.052

DIARIO INDEPENDIENTE

de Castilla-La Mancha

1,50 €

La Tribuna ALBACETE

**PANDEMIA**

España comienza a vacunar de esperanza

Araceli Hidalgo, de 96 años, recibió la primera inyección en la región y en todo el país **P. 20, 21 Y 28**

ENTREVISTA | CONSEJERA DE BIENESTAR SOCIAL

Aurelia Sánchez



«La pandemia ha quebrado el Estado del Bienestar y por ello tenemos que trabajar para restituirlo y salir juntos de la crisis» **ALBACETE 6 Y 7**

MALOS TRATOS

Las denuncias por violencia machista crecieron un 20% tras el confinamiento

En el tercer trimestre del año en curso, el aumento con respecto al mismo periodo de 2019 se debe a que en los meses anteriores casi no se produjeron denuncias. **PÁGINA 8**

ADEMÁS...

El Ayuntamiento reducirá la velocidad a 30 kilómetros en un tramo de Circunvalación para proteger a los ciclistas **P. 9**

La firma de hipotecas baja en la provincia más de un cuarto por ciento respecto a 2019

PÁGINA 10

RECURSOS HÍDRICOS | PLAN DE CUENCA DEL JÚCAR

Los regantes manchegos se quedan sin agua para sustituir más bombeos

La Junta Central de la Mancha Oriental descubrió en el Consejo de la Confederación del Júcar que todo el ahorro hídrico irá para La Albufera **PROVINCIA 16**

8420200520207



Instalaciones de la fase uno de la sustitución de bombeos en la zona de La Herrera. / A.P.

La CHJ «regatea» el agua para acabar la sustitución de bombeos

En el Consejo del Agua de la Demarcación del Júcar, los regantes manchegos descubrieron que todo el ahorro en el regadío tradicional valenciano irá en exclusiva a mantener La Albufera

E.F. / ALBACETE

La Confederación Hidrográfica del Júcar le acaba de dar «la de cal y la de arena» a los regantes de la Mancha Oriental. Por una parte, reitera su compromiso con la conclusión de la segunda fase de la obra de la sustitución de bombeos; por la otra, les «regatea» el agua que necesitan para utilizarla de forma efectiva.

Ésta es la «chocante» valoración que hace el presidente de la Junta Central de Regantes (Jcrmo), Herminio Molina, de la reciente celebración del Consejo del Agua de la Demarcación Hidrográfica del Júcar, de la que los representantes de esta parte de Castilla-La Mancha salieron «entre perplejos y ofuscados» por una decisión que «ni comprendemos ni compartimos».

«En el Consejo del Agua, se presentó el documento del Esquema de Temas Importantes o ETI», explicó «y en dicho documento lo que nos dan con una mano nos lo quitan con la otra; por una parte, dice que el programa de medidas del Plan incluirá la puesta en marcha de la segunda fase pero, por la otra, nos dicen que el agua que se ahorre en los regadíos tradicionales so-

lo puede valer para el mantenimiento de La Albufera de Valencia». De hecho, Molina cita textualmente un párrafo del documento que se vio en el Consejo del Agua: «con el fin de asegurar que los ahorros de la modernización de los Regadíos Tradicionales del Júcar se aporten a La Albufera, en la normativa se especificará que su destino no podrá ser otro».

El problema, subraya, «es que en todos los planes hidrológicos que ha habido desde 1998 se especifica que el destino de este ahorro es para conseguir la sostenibilidad del sistema, entendiendo dicha sostenibilidad como el necesario equilibrio entre las necesidades ambientales y las demandas, entre ellas la sustitución de bombeos, así que yo me pregunto: ¿que vamos a bombear en la fase dos? ¿Vino? Porque agua me temo que no».

MEDIO AMBIENTE | CAMPAÑAS

El Proyecto Libera retiró 400 kilos de 'basuraleza' durante su última campaña en toda la comunidad

REDACCIÓN / ALBACETE

El Proyecto Libera, creado por SEO/BirdLife en alianza con Ecoembes, celebró una nueva edición de la campaña de ciencia ciudadana *Un metro cuadrado por el campo, los bosques y el monte* en coincidencia con la celebración del Día Internacional de Las Montañas.

La cuarta edición de esta campaña se celebró los días 19 y 20 de este mes. Gracias a la colaboración de 4.385 voluntarios fue posible recoger datos sobre el volumen, la cantidad y la tipología de la basura aban-

donada en el campo, los bosques y el monte. Este año, se retiraron 3,7 toneladas de 'basuraleza'.

En Castilla-La Mancha, 257 voluntarios salieron a 18 puntos de la comunidad, y localizaron 4.919 residuos abandonados o lo que es lo mismo, 400 kilos de basuraleza. Así, entre la basuraleza encontrada en los entornos terrestres por los castellano-manchegos destacan, en primer lugar, las piezas de vidrio, seguido de piezas de plástico de hasta cinco centímetros.

La lista de municipios de la provincia de Albacete que se han su-

mado a lo largo de los años a este proyecto incluye términos como Villarrobledo, Tarazona de La Mancha o Molinicos. La incorporación más reciente, este mismo año, fue la de Nerpio.

Cabe destacar este año el aumento de la participación de instituciones y entidades locales a nivel nacional. En esta edición, un total de 99 instituciones como consejerías o parques naturales crearon puntos de recogida y caracterización frente a los 46 del año pasado y 69 entidades locales hicieron lo propio frente a las 25 del año ante-



Varios voluntarios participan en la recogida / P.L.

rior. Además, Cruz Roja, Hombre y Territorio, Mater Museo o Paisaje Limpio, todas ellas alianzas del Proyecto Libera, se unieron también a esta campaña.

El objetivo principal de esta

campaña es recoger los datos de la basura abandonada en la naturaleza con el fin de plantear estrategias más eficientes y efectivas para acabar con este problema ambiental crónico.



CONGRESO

**JOSÉ FRANCISCO
ROLDÁN PASTOR**

ESCRITOR

Potestas

«Acumulan asesores de pacotillas, como consultores invisibles, para justificar falazmente procedimientos basados en la imposición sectaria»

Es curioso comprobar cómo relacionamos momentos o experiencias antiguas con situaciones actuales. En estos días, cuando la vorágine legislativa de lo superfluo atropella a la cordura, me asaltan recuerdos agradables vividos en una isla excepcional: El Lazareto de Mahón, cuando comenzaban los años 80. Recinto vetusto, cuidado y limpio donde podían veranear empleados y funcionarios de la desaparecida Administración Institucional de la Sanidad Nacional, que integraba a los antiguos sanatorios antituberculosos, como el de Albacete.

Después de comer, cuando muchos se perdían en la cama para superar sopores, el autor de estas líneas tomaba asiento en una silla bajo el manto protector de un enorme pino, tan viejo como las piedras del castillo de San Felipe, que sirvieron para construir aquel hospital militar a comienzos del siglo XIX. Con un café y el estomacal adecuado, cogía su libro de Derecho Romano y estudiaba para afrontar con éxito el examen de septiembre. No puede ocultar que siente cierta melancolía por consi-

derar que la zozobra y suspicacia atenazan determinadas concesiones a la credibilidad oficial.

Nuestro ordenamiento jurídico, como tantas otras cosas, nació con Roma; no podemos ignorar ni esconder que nuestra cultura procede de sus leyes, donde lo hispano alcanzó cotas de influencia importantísimas. En pocos lugares del mundo se ha constatado semejante impregnación de influencias sociales como en nuestra tierra. Y de la Roma clásica rescatamos tres formas de entender el poder: Imperium, potestas y auctoritas. El primero era el poder absoluto, el segundo era el poder de los políticos, que imponían sus decisiones mediante coacción y fuerza, mientras que el tercero era el poder moral, donde primaba el prestigio y reconocimiento de las personas.

El equilibrio en el Estado Romano, como en el nuestro, cuando se plantea el debate perverso de su modelo, se debería mantener con el contrapeso entre potestas y auctoritas. La capacidad de legislar e imponer decisiones frente a la sabiduría, reputación y capacidad para explicar e interpretar las necesidades de los ciudadanos y normas adecuadas para su desenvolvimiento.

En condiciones idílicas, la autoridad moral, que no es vinculante, asesora para el mejor ejercicio de un poder efectivo. Hablamos de cordura, honradez, credibilidad o lo que nuestros antepasados llamaron lo cabal. El poder de la razón para orientar, controlar e impedir excesos a los que se escudan en la razón del poder. Los consejos justos y sabios de unos deben estar acompañados con las decisiones de quienes obligan al cumplimiento de las leyes promulgadas.

La potestad está asentada en los que mandan, mientras que la au-

toritas descansa en los sabios y expertos. Roma dirigió el mundo cuando los que tenían poder recurrieron a juriconsultos, como muchos ciudadanos, para conocer sus opiniones como expertos y se dictaban normas que fueron adecuadas a la necesidad y beneficio colectivo, por tanto, justas.

No puede haber mejor modo de ejercer el poder que desde la autoridad moral, donde el ejemplo y la sinceridad deberían imponerse al clientelismo, nepotismo y la corrupción. Las mentiras, que imperan en el universo de las estafas, donde los ciudadanos entregan derechos y patrimonio, protagonizan demasiado nuestro modo de vivir. Los que detentan el poder, con honrosas excepciones -porque generalizar no es bueno para ser ponderado-, ya no se apoyan en los juriconsultos y sabios, expertos en cualquier disciplina, sino que se dedican a acomodar una tropa de descerebrados para amamantarse en las arcas públicas.

No hay complejos ni vergüenza, todo lo contrario, la potestas ofende a la auctoritas. Una sociedad moderna, como es la nuestra, donde el conocimiento ha llevado en volandas lo mejor de una población entregada al trabajo, esfuerzo, disciplina y compromiso, no puede soportar la rémora de tanta torpeza y zafiedad imponiendo ocurrencias sin requerir y aceptar asesoramiento de los mejores.

Acumulan asesores de pacotillas, como consultores invisibles, para justificar falazmente procedimientos basados en la imposición sectaria, sin debate ni cierta dosis de consenso, decisiones sin valorar la oportunidad, congruencia y proporcionalidad que cada momento histórico requiere. El pueblo romano, también el español ahora, sufrió las peores consecuencias de la potestas.

CHIRIBITAS



MOVILIDAD SOSTENIBLE

»» El Ayuntamiento está decidido a promover una movilidad sostenible, y de ahí que un tramo de la Circunvalación vaya a ser de 30 kilómetros hora. Será entre las calles Donantes de Sangre y Carretera de Jaén para mejorar la seguridad de los ciclistas. A este ritmo pasaremos del Nueva York de La Mancha al Ámsterdam de España.

Vuelven a aumentar las denuncias por malos tratos

»» Era de prever. Las cifras engañosas del confinamiento en torno a la violencia de género han terminado en un aumento, desde julio hasta septiembre un 20%. ¿Qué infierno no soportarían muchas mujeres durante el encierro obligatorio por mor de la pandemia? Terrible.

El agua que no llega a nuestros regantes

»» Los regantes manchegos están que trinan con la Confederación Hidrográfica del Júcar tras comprobar que todo el ahorro en el regadío tradicional valenciano irá en exclusiva a mantener La Albufera y no para la prometida sustitución de bombeos. Vaya regalo navideño.

Proyectos urbanísticos

»» Parece ser tiempo de proyectos urbanísticos. La Consejería de Fomento, a través de su Comisión Provincial de Ordenación del Territorio, dio luz verde a una batería de 11 proyectos en otros tantos municipios albacetenos con una inversión de 2,6 millones de euros. Comienza a vislumbrarse por dónde levantará cabeza esta provincia.